
ных программ была временно приостановлена, однако в

компании определен ряд приоритетных проектов, работа

над которыми продолжается.

Так, продолжается коренная реконструкция сталепла-

вильного производства и модернизация прокатных мощно-

стей на заводе «Ижсталь», выпускающем стали специаль-

ного назначения. Завод переводится на выплавку стали в

электропечах. В прокатном производстве завода планирует-

ся модернизировать мелкосортно-проволочный стан-250.

Одним из наиболее перспективных проектов компании

является строительство рельсобалочного стана с широким

размерным и марочным профилем на ОАО ЧМК, который

позволит производить фасонный прокат. Планируемая да-

та запуска — конец 2011 — начало 2012 года. Общая стои-

мость проекта — более $700 млн. Главной продукцией ста-

на будут высококачественные железнодорожные рельсы

длиной до 100 м. Их особенностью также станет технологи-

ческая заточка под климатические условия России и соот-

ветствие требованиям к качеству ОАО РЖД, которое высту-

пило основным заказчиком продукции. Согласно подписан-

ному договору, до 2030 года для нужд ОАО РЖД будет про-

изводиться до 400 тыс. тонн рельсов в год.

Для совершенствования производства марок сталей от-

ветственного назначения, на которых специализируется

«Мечел», компания создала рабочую группу с госкорпора-

цией «Роснано». В задачи группы входит внедрение на

предприятиях «Мечела» российских разработок в области

нанотехнологий, а также выработка мер для стимулирования

спроса на продукцию, которую будет выпускать «Мечел» с

использованием нанотехнологий.

РОССИЙСКИЕ НОУ-ХАУ На предприятиях дру-

гих лидеров отрасли — «Северстали» и ММК — также ре-

ализованы крупнейшие инвестиционные проекты. Так, в

июле ММК завершил строительство стана «5000» по про-

изводству заготовки для труб большого диаметра. «В на-

стоящее время ведется комплекс работ по освоению техно-

логии и выводу стана на заявленную мощность,— пояс-

няют в компании.— Второй успешно реализованный про-

ект нынешнего года — это запуск агрегата полимерных

покрытий №2, продукция которого уникальна по ряду пот-

ребительских свойств. В этом смысле программа модерни-

зации ММК отвечает спросу внутреннего рынка на дефи-

цитные виды продукции».

Также, согласно инвестпрограмме, следующим значи-

мым проектом ММК является строительство стана «2000»

холодной прокатки для производства автомобильного ли-

ста. «Он будет производить продукцию, которая по своим

технологическим показателям не имеет аналогов в Рос-

сии»,— уверяют в ММК. При улучшении рыночной ситуа-

ции компания намерена возобновить работы по другим ра-

нее заявленным объектам.

Капитальные вложения в «Северстали» за 2006–2008 го-

ды составили 47,5 млрд рублей. «Практически все рекон-

струкции, которые проводились и проводятся на производ-

стве, включают мероприятия, направленные на снижение

потребления энергоресурсов,— поясняет представитель

”
Северстали“.— Старое оборудование мы заменяем на но-

вое, с более высоким КПД. Кроме того, комбинату большой

эффект дает использование вторичных ресурсов».

В рамках реализации инвестпроектов, предусмотренных

металлургической стратегией, реконструкция началась и на

предприятиях ОМК. В 2007 году на Выксунском металлурги-

ческом заводе стартовало строительство сталелитейного

комплекса стана «5000» стоимостью около $1 млрд, а в

прошлом году на Чусовском МЗ началась реконструкция до-

менной печи №2 для увеличения ее мощности до 1 млн тонн

в год (инвестиции в проект составят 2 млрд рублей).

До 2012 года продлится реконструкция рельсового про-

изводства на Нижнетагильском и Новокузнецком меткомби-

натах, входящих в «Евраз-групп». Объем инвестиций —

25 млрд рублей. На 2008–2011 годы запланировано строи-

тельство кислородно-конвертерного цеха и установка МНЛЗ

№3 на предприятии ОАО «Уральская сталь» (УК «Метал-

лоинвест»). Стоимость проекта — 41,4 млрд рублей.

Все перечисленные проекты, реализованные и планиру-

емые, были нацелены на удовлетворение предполагаемо-

го роста спроса со стороны металлопотребляющих отрас-

лей — машиностроения (включая ОПК), топливно-энерге-

тического и строительного комплексов. Именно их состоя-

нием определяется емкость внутреннего металлургическо-

го рынка. По прогнозам Минпромторга, прирост объемов

производства готового проката в 2020 году составит

12–20% (72–80 млн тонн) по сравнению с 2007 годом. Од-

нако в связи с кризисом рынки машиностроения и строи-

тельного комплекса заметно сжались и пока не подают ре-

альных признаков восстановления. В связи с этим возника-

ет резонный вопрос: кому тогда адресованы растущие объе-

мы металлопродукции? Эксперты указывают на опасность

избытка металлургических мощностей.

ФАКТОРЫ РОСТА Безусловно, одним из ключевых

заказчиков останется ТЭК. «Цены на нефть будут и дальше

оказывать давление на топливно-энергетический сектор. Так

как этот сектор является одной из важнейших отраслей эко-

номики России, сталелитейная промышленность будет про-

должать испытывать потребность в поставках для ТЭКа»,—

отмечает Джон Кэмпбелл, партнер, руководитель практики

по оказанию услуг компаниям металлургической и горно-

добывающей отраслей PricewaterhouseCoopers в России.

В нефтегазовой промышленности трубы используются в

основном для бурения, строительства и эксплуатации сква-

жин, монтажа коммуникаций и строительства магистраль-

ных и вспомогательных трубопроводов. И порядка трети всех

стальных труб используется в строительстве трубопроводов.

Развитие российского ТЭКа на перспективу до 2020 го-

да предусматривает освоение месторождений Восточной и

Западной Сибири, Дальнего Востока, Сахалина, шельфов

арктических и дальневосточных морей. Общая протяжен-

ность намеченных к строительству газопроводов составля-

ет 16 тыс. км, нефтепроводов — 9,6 тыс. км. Причем прак-

тически все из них ориентированы на создание системы экс-

порта углеводородов. Среди наиболее значимых газовых

проектов — «Северный поток» (протяженность одной нит-

ки — 2130 км), Бованенково—Ухта (1300 км), «Голубой по-

ток» (400 км), Хабаровск—Владивосток (850 км), «Алтай»

(2700 км) и пр. Нефтепроводы: Восточная Сибирь—Тихий

океан (две очереди: Тайшет—Сковородино и Сковороди-

но—Козьмино, 4761 км), БТС-2 (1157 км), Ванкор—Пурпе

(543 км), Бургас—Александруполис (287 км) и пр.

По мнению экспертов, эти проекты не будут заморожены

или приостановлены. Соответственно, будут подтвержде-

ны соответствующие запросы к металлургам. Хотя снижение

инвестиций в ТЭКе в 2009 году может составить до 20%, что

приведет к соответствующему сокращению объемов буре-

ния, планы по строительству трубопроводов не будут коррек-

тироваться. Дело в том, что ресурсы замороженных место-

рождений можно будет использовать сразу при улучшении

экономической конъюнктуры, а нефтегазотранспортную си-

стему быстро создать не удастся. Другими факторами, удов-

летворяющими рост внутреннего спроса в период до 2020

года, по мнению экспертов, могут стать: реализация проек-

тов утвержденных отраслевых стратегий (железнодорожная,

энергетическая), развитие инфраструктурных проектов

(АТЭС-2012, Сочи-2014, нацпроекты, реформирование

ЖКХ) и развитие оборонно-промышленного комплекса.

Однако, по мнению Джона Кэмпбелла, в перспективе из-

за проблемы избыточных мощностей сталелитейная же про-

мышленность будет ориентироваться на экспортный рынок.

Он отмечает, что в ближайшем будущем некоторые компании

будут и дальше испытывать необходимость в государствен-

ной поддержке в форме кредитов и займов: «Это будет наб-

людаться до тех пор, пока рынок капитала не откроет рос-

сийским компаниям доступ к финансированию. Такая тенден-

ция уже отмечается, но процесс только начинается».

Олег Петропавловский необходимой мерой господдерж-

ки для металлургов считает стимулирование внутреннего

спроса на металл: «Государство должно оказать помощь в

первую очередь потребителям металлопродукции, чтобы

снизить зависимость металлургов от экспорта и увеличить

привлекательность внутреннего рынка». А Дмитрий Баранов

отмечает, что в долгосрочной перспективе господдержка от-

расли вряд ли нужна, но помощи от государства в деле за-

щиты внутреннего рынка или в работе на заграничных рын-

ках металлурги вправе ожидать. ■
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Выставочный бизнес не только один из самых закрытых и сложных, но

одновременно и очень показательный. Профильные выставки дают от-

четливое представление не только о состоянии отрасли, но и о положе-

нии на рынке отдельных компаний. О кризисе и перспективах развития

металлургической отрасли с сопредседателем оргкомитета выставки

«Металл-Экспо», президентом Российского союза поставщиков метал-

лопродукции АЛЕКСАНДРОМ РОМАНОВЫМ беседует корреспондент BG.

BUSINESS GUIDE:В чем, собственно, выгода от участия в таких выстав-

ках? Как они способствуют развитию бизнеса, например, в кризис?

АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Если взять нашу выставку, то сейчас ее по-

сещает более полутысячи первых руководителей металлургических и

металлосервисных компаний. Многие реально работают в течение этих

трех-четырех дней, у них весь день расписан по графику. Это очень заг-

руженные специалисты, им сложно оторваться от своих дел. А на вы-

ставке они видят все: кто конкуренты, что предлагает рынок. У нас пред-

ставлен весь спектр черных и цветных металлов, оборудования, тех-

нологий, вспомогательных материалов, как для металлургической про-

мышленности, так и для металлообработки. На выставке устанавливаются связи,

проводятся переговоры, заключаются контракты. Вообще, наша выставка во мно-

гом катализировала процесс консолидации в отечественной металлургии. В кризис

это дополнительный колоссальный плюс: в одном месте в одно время можно встре-

тить всех нужных людей и сэкономить на командировочных.

BG: Кризис повлиял на ваш бизнес?

А. Р.: Конечно. В этом году у нас заявлено 500 участников, в прошлом году их

было 700. В этом году мы ждем порядка 20 тыс. посетителей, в прошлом их бы-

ло 25 тыс., а за год до этого — 32 тыс. В этом году мы позиционируем «Металл-

Экспо» как форум для обсуждения посткризисного взаимодействия, восстанов-

ления разрушенных связей и приобретения новых.

BG: Сократилось ли число иностранных участников?

А. Р.: Да, но не только в связи с кризисом, но и по причине общего снижения ин-

вестиционной привлекательности России. Иностранные участники выставки —

это в основном производители оборудования для производства продукции высо-

ких переделов и для металлообработки. Сегодня в российской металлургической

промышленности сокращено количество инвестпроектов, значит, ниже спрос на

оборудование. А исторически сложилось, что львиную долю его объема состав-

ляют как раз зарубежные поставки.

BG: То есть «Металл-Экспо 2009» будет выглядеть бледно на фоне предыду-

щих выставок?

А. Р.: Не думаю. Во-первых, практическую пользу выставки никто не отменял —

это все тот же широкий выбор металлопродукции, оборудования и пр., новые кон-

такты, перспективное сотрудничество. Во-вторых, каждый посетитель сможет уви-

деть и оценить посткризисный ландшафт металлургического бизнеса в России: ка-

кие компании ушли или уходят с рынка, какие остаются, кто будет драйвером ро-

ста. В-третьих, у нас планируется большая деловая программа, которая включает в

себя несколько десятков научно-технических и бизнес-конференций, семинаров,

круглых столов, презентаций и т. д. Выступят порядка 400 человек, а всего в дело-

вой части задействовано порядка 3 тыс. Кроме того, на «Металл-Экспо» пройдет за-

седание координационного совета металлургической промышленности при Минп-

ромторговли, на котором будут рассматриваться инвестиционные проекты и перс-

пективы посткризисного развития отрасли. В любом случае «Металл-Экспо» оста-

ется ключевым мероприятием отечественной металлургической промышленности. 

Беседовала ОЛЬГА ХВОСТУНОВА

ЭКОНОМИЯ НА КОМАНДИРОВОЧНЫХ

ЛЕТОМ ТЕКУЩЕГО ГОДА НА

МАГНИТОГОРСКОМ МЕТАЛ-

ЛУРГИЧЕСКОМ КОМБИНАТЕ

ЗАВЕРШЕНО СТРОИТЕЛЬСТВО

СТАНА «5000» ПО ПРОИЗВОД-

СТВУ ЗАГОТОВКИ ДЛЯ ТРУБ

БОЛЬШОГО ДИАМЕТРА, ОС-

НОВНЫМ ПЕРСПЕКТИВНЫМ

ЗАКАЗЧИКОМ КОТОРЫХ ЯВ-

ЛЯЕТСЯ ИМЕННО ТЭК. СЕЙ-

ЧАС ВЕДУТСЯ РАБОТЫ

ПО ВЫВОДУ СТАНА НА ЗАЯВ-

ЛЕННУЮ МОЩНОСТЬ

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
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